

Huidobro y Neruda: Final

Por Eduardo Anguita

A estos altos, y cuando los dos protagonistas de una querella literaria ya muertos, quiso hacer algo porque se seguía tecniendo la disputa entre los poetas chilenos de mayor gratitud en la literatura hispana.

Dejo, pues, expresamente fuera cómo comenzó, cómo se desarrolló y cuánto de malentendido e interpretación vieron causantes de tan extraña rivalidad. Hasta el momento, que estaba en guerra civil, Huidobro y Neruda lograron dividir a los escritores peninsulares y extranjeros que batallaban por la misma causa. No fue la causa política en la que más dividieron, fue la queveña Huidobro. Ni hermano de ortodoxia ni que, al parecer, inició Huidobro entre los años 33 y 35. Pero de esto no voy a hablar; quien poner esta nota al servicio de la conciliación —y con mayor empeño por ser poétama— entre nuestros dos excepcionales poetas.

En su primer informe hacia "El armisticio", cuentan que la señora Huidobro, antes de su fallecimiento, de haber sido por el año 47, ya que falleció el 2 de enero del 49. Fue por Neruda que se negó a la reconciliación. Pero en 1960 publicó en la revista "Ezquilla" del 7 de febrero una comunicadora "Nota sobre la reconciliación", entre otras cosas lúidas sobre todo lo que se convenció y reprodujeron acá. Lo que más me sorprende en su obra reseñada es su difusión. Este poeta

litterario que derritió todas las modas de una época entumecida y que se preveía dentro de la soledad de la naturaleza, dejó pasar a través de su poesía un constante canto de agua, un rumor de silecio y hojas y una grave humanidad que se apoderara por completo de sus penitencias y sus miserias. Dijo de su estancia en las armadas de su poeta afrancesada hasta las poderosas fuerzas de sus versos fundamentales, hay en Huidobro la lucha entre el juego y el fogueo, entre la evasión y la Involución. (...) Considero a Huidobro como un poeta que se despidió de su idioma y su cultura para seguir una corriente inacabable de claridad. No hay poesía tan clara como la poesía de Vicente Huidobro. (...) Mucha nos debe preocupar que un poeta de su talento y de su calidad se afirme en él; para mí es un poeta que ha permanecido en su mundo para él, junto a Rubén Darío, pero nuestros gobernados son pocos en erigir estatua a los creadores y prodigos en monumentos sin sentido".

Entre lo más notable en el final de esta querella: la reconciliación sin reserva. Es dolorosamente póstuma, pues aparece a 26 años de muerte Huidobro y a un año de fallecido Neruda. Este dato de haber escrito lo que escribió, probablemente ya no lo recuerda. La nota, de título "Vicente Huidobro", lo apreciamos como prólogo poético a una edición de textos franceses de Huidobro que compiló el poeta belga Fernand

Verhaegen (De Clays de l'Orbieu: "El Ciudadano del Pueblo", tr. de J. M. Soto, Ediciones Saint-Germain des Prés, París, 1974).

Dice así este Proólogo que será memorable en la historia de la poesía chilena. Al fin venidos reunidos a los amigos que tan desastrosamente oficiaron de contendores.

Vicente Huidobro.

"Ver a Vicente Huidobro desde Bruselas, con Plaza Mayor, con Santa Cecilia, entre el herbario de la poesía francesa y flamenca, es otra cosa que verlo desde Chile, su patria antártica, sitiada de todos los vientos, de las nubes y los ojos. Para mí Vicente Huidobro es parte del folio, del crecimiento. Para nosotros, chilenos, Huidobro es aterciopelado, rosalina, viaje Huidobro, como Rubén Darío antes, es un importador de tradiciones, de culturas, de mitos, de ideas, compatriota de Francia central en la Europa de la primera guerra mundial. Apollinaire, Juan Gris y el cubismo, el Baile Ruso, desafían una nueva cosa de los vieneses y norteamericanos. Huidobro es el primer americano que se da cuenta de la floración que crece la rama en sus propias raíces. No digo en su corazón. Huidobro es un artesano, arquitecto del castillo en el aire, artífice empedrado en la alquimia. El mundo mágico tiene la insistencia y el

sorprendiente de una superficie maravillada, su destreza es la del maravilloso maestro que sus piezas son prodigios por un ejercicio valiente como interrumpido. Rubén Darío, sin dejar de ser un americano fundamental, un indio resplandeciente, nos dejó, al contrario del gran poeta que trajo a América la memoria de Virgilio y siendo a enfrentarnos al coloso de Lafontaine y al sillón de La Fontenay. Vicente Huidobro se salió de la exigüedad cubista y alcanzó a distanciar, dentro de su herbario, la otra cosa que es la poesía europea surrealista que iba a faltar hasta ahora sobre el océano Atlántico, como las algas flotadoras. (...) Parte considerable de esta voz, de este luminoso castillo levantado en nuestras soledades, es el campo creedor, inventivo, juguetón y dulce verso de Vicente Huidobro. Un poeta que se apodera de ese tipo surtidor al parecer inagotable situado en su torre de cristal: un cañón de exuberancia y de alegría, es la obra del poeta chileno que es hoy honrado por la antigua y novedosa poesía europea. Noguchi es su poeta. Cada vez que uno le hace honor ha de recordarle paternales para festejar este acontecimiento, agrandarle a los poetas belgas, y saludar la nivelaña de mi compatriero desaparecido cuando se levanta, cada vez muy lejos de Chile, el resplandor de su poesía. (Palabras de Rubén Darío).

Nobles y ejemplares final, que ahora, con seguridad, a todos los chilenos, y más a los escritores, nos debe llenar de emoción y pureza.

Huidobro y Neruda: final [artículo] Eduardo Anguita.

Libros y documentos

AUTORÍA

Anguita, Eduardo, 1914-1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Huidobro y Neruda: final [artículo] Eduardo Anguita.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile